

Philippe BRAND, *Des prêtres épousent leur humanité. 24 témoignages de prêtres mariés*, Paris, L'Harmattan, 2007, 562 pages, 28 €

On nous l'annonçait depuis des mois, et le voici enfin... Et ça valait la peine d'attendre : c'est vraiment une mine d'informations riches et vivantes qui justifient amplement le titre de l'auteur. Car c'est bien d'*humanité* qu'il s'agit de bout en bout, avant comme après les ruptures, de travail, de vie de couple, d'engagements militants...

Vingt-six prêtres qui ont quitté le clergé, dont 24 mariés, racontent donc leur trajectoire, l'exclusion, le mépris, et surtout la nécessité de réinventer leur existence ; ils ont épousé leur humanité personnelle, endormie, en choisissant la condition humaine commune, et l'humanité globale en assumant des responsabilités dans la cité.

'Histoires de vies' très diverses que Philippe Brand n'hésite pas à qualifier de "cheminements exceptionnels d'hommes ordinaires" : l'émotion est garantie, vraiment, et ne fera que renforcer l'impression de ce large fossé créé, inventé, sans cesse accentué entre l'église institutionnelle et la vie concrète des gens.

Par comparaison avec bien d'autres témoignages publiés sur cette situation, aujourd'hui encore d'ailleurs, l'originalité vient du remarquable travail éditorial de Philippe Brand qui ne s'est pas contenté de juxtaposer les récits qu'il avait reçus. D'une part, il prend la peine d'analyser ces témoignages en utilisant une grille fort pertinente, et d'en classer les données en 11 chapitres (le projet de vie, la formation, le ministère et ses 'cadres', le travail, la solidarité, la foi, etc...). D'autre part, à quatre reprises, il prend le risque de proposer une 'synthèse' enrichie d'éclairages sociologiques et théologiques.

HLM en reparlera sûrement bientôt et, si vous le voulez, ouvrira le débat sur le contenu de ces synthèses.

(P.C.)